Universidad del Salvador

Facultad de Ciencias Sociales

Licenciatura en Relaciones Internacionales



Francia en el África actual (2020-2024): su rol en los conflictos bélicos de sus excolonias y el posicionamiento político de los candidatos presidenciales franceses

Tesis de licenciatura

USAL UNIVERSIDAD DELSALVADOR

Tesista: Garavano Palomeque, Jazmín Abril

DNI: 43.798.527

 $Correo\ in stitucional: j. garavano palo meque @usal.edu. ar$

Tutor: Dr. Toppi, Hernán

 $Correo\ institucional:\ hernan.toppi@usal.edu.ar$

Buenos Aires, diciembre 2024

RESUMEN

Décadas después de la descolonización de África, Francia continúa marcando su presencia en el continente. Resulta de público conocimiento el despliegue de tropas francesas en territorio africano a lo largo de los últimos años a través de operaciones militares. En la presente investigación se realiza una explicación del rol de Francia en los conflictos bélicos intraestatales y/o interestatales de sus excolonias africanas que los han afrontando durante el periodo de tiempo de 2020 a la actualidad -01/07/2024-, así como también de los motivos en los que reposa el accionar francés. Las excolonias cuyos conflictos son analizados en la tesis son Marruecos, República Centroafricana, Camerún, Chad, Malí, Níger y Burkina Faso. Asimismo, se realizará una explicación sobre la posición de tres candidatos políticos postulados en las últimas elecciones a presidente en Francia, llevadas a cabo el 10 de abril -primera vuelta- y el 24 de abril de 2022 -segunda vuelta-, acerca de la relación a mantener con las excolonias que han afrontado conflictos bélicos. Los tres candidatos analizados son Macron, Le Pen y Mélenchon, puesto que son los mayores exponentes de la política actual francesa.

En función de las preguntas, los objetivos y las hipótesis planteadas, la tesis es de tipo explicativa y su modelo de investigación es cualitativo. Por lo cual se recopila información y se relevan datos a partir de fuentes primarias y secundarias. Se destacan los antecedentes, los discursos de los candidatos, las propuestas de campañas, las políticas elaboradas, entre otros.

Se concluye que Francia en los conflictos bélicos de sus excolonias africanas mantiene un rol activo fundado en la obtención de sus intereses políticos, económicos y sociales. Mientras que los candidatos políticos ubicados a la derecha del espectro ideológico, en este caso Le Pen, poseen propuestas de relacionamiento más activas que los de la izquierda, como Mélenchon.

Palabras clave: Francia, África, excolonias, conflictos bélicos, tercer Estado, rol, neocolonialismo, zona de influencia, candidatos políticos, posicionamiento político.

AGRADECIMIENTOS

El más sincero, profundo e infinito agradecimiento a mi familia, puesto que es el pilar en el que se fundamenta este logro. Mención especial a mis padres por brindarme la oportunidad de formarme académicamente. Mamá y papá, les estaré eternamente agradecida. Y a mis hermanos por apoyarme y guiarme a lo largo de toda mi vida, incluida mi carrera universitaria.

Agradezco también a mis amistades por estar y acompañarme siempre, particularmente a Lula, una vida juntas, y a "las chicas": Emi, Lu, Cande, Reni, Luli, Espe, Trini, Fede y "la Peque".

Quiero extender mi gratitud a la Universidad del Salvador y a todos sus miembros, ya sean autoridades, profesores y/o ayudantes de cátedra, que me capacitaron, instruyeron y permitieron desarrollar mis habilidades al máximo en el ámbito educativo.

Con alta estima y a modo de reconocimiento, amplío mi agradecimiento al Dr. Hernán Toppi, quien además de haber sido un importante y destacado profesor durante mi trayectoria universitaria, estuvo dispuesto a ayudarme en todo momento que lo necesité, siendo una pieza fundamental para la finalización de la presente tesis.

Por último, deseo dedicar esta investigación a la Jazmín de trece años, que tras participar de un Modelo de Naciones Unidas descubrió su vocación. Lo lograste.

"I would like to believe that my work has had a place in the long and often interrupted road to human freedom" (Edward Wadie Said, 2004, p. 879).



ÍNDICE

INTRODUCCIÓN	6
Antecedentes	14
Marco teórico	20
Diseño metodológico	32
CAPÍTULO I: La colonización francesa sobre África	40
Primeras exploraciones en un continente desconocido	40
Primera etapa del colonialismo francés en África	41
Segunda etapa del colonialismo francés en África: Inicio del Imperialismo	43
El sistema colonial francés en África	58
Consecuencias de la colonización	62
La descolonización	64
CAPÍTULO II: Conflictos bélicos activos de las excolonias	68
Conflicto en Marruecos: su historia y actualidad	68
La República Centroafricana y su guerra civil sin fin	72
La cuestión anglófona en Camerún	77
Consecuencias de la larga presidencia de Idriss Déby en Chad	80
Crisis en el Sahel central: lucha contra el terrorismo	82
El rol de Francia en los conflictos.	88
CAPÍTULO III: Posicionamientos de los candidatos presidenciales	117
CONCLUSIONES	128
BIBLIOGRAFÍA	135
Sitios Web.	143
ANEXOSUSAL	146
Anexo A	146
Anexo B	
Anexo C	150

INTRODUCCIÓN

La presencia francesa en diversos países africanos¹ ha persistido décadas luego de su independencia hasta la actualidad. Si bien el proceso de descolonización de África inició a mitad del siglo XX y finalizó durante los setentas, ciertas potencias han mantenido su influencia en el continente durante los decenios siguientes²; y la República Francesa no es la excepción. El país europeo ha tenido bajo su dominio amplios territorios del continente africano. En efecto, de esos territorios han surgido alrededor de una veintena de países, tras el proceso de descolonización³. Empero, como ha sido mencionado previamente, la independencia de esos territorios no significó la desaparición de Francia como un actor determinante y relevante en África, especialmente en términos militares. Razón por la cual, en el presente trabajo el tema de investigación a tratar consiste en el rol de Francia en excolonias⁴ africanas que en el periodo de tiempo de 2020 a la actualidad -01/07/2024- han

_

Francia también mantiene su presencia militar en África a través de las operaciones de mantenimiento de paz de las Naciones Unidas. En el periodo 2020-2021, Francia se posicionó en el sexto lugar de mayores contribuyentes al presupuesto de estas operaciones, aportando el 5,61% del presupuesto total, es decir, aproximadamente 386 millones de dólares (Ministère de L'Europe et des Affaires Étrangères, 2020). Si bien centenares de militares franceses se encuentran desplegados en operaciones de Naciones Unidas alrededor del mundo, la mayoría del personal francés está presente en la Misión Multidimensional Integrada de las Naciones Unidas para la Estabilización de la República Centroafricana (MINUSCA, por sus siglas en francés) y la Misión Multidimensional Integrada de las Naciones Unidas para la Estabilización de Malí (MINUSMA, por sus siglas en francés) (Ministère de L'Europe et des Affaires Étrangères, 2020).

¹ Francia continúa manteniendo su presencia militar en países de África. Una de sus operaciones militares más antiguas es la denominada Operación CORYMBE, iniciada en 1990. Esta Operación implica que buques franceses se encuentren desplegados de manera casi permanente en el Golfo de Guinea (Ministère des Armées, s.f.). Cabe destacar que Francia posee siete operaciones militares completadas en África: Operación BARKHANE (2014-2022) y Operación SERVAL (2013-2014) en el Sahel, Operación BOALI (2002-2013) y Operación SANGARIS (2013-2016) en la República Centroafricana, Operación EPERVIER (1986-2014) en Chad, Operación EUFOR (2008) en la República Centroafricana y Chad, y Operación LICORNE (2002-2015) en Costa de Marfil (Ministère des Armées, s.f.). Además, Francia posee elementos militares extendidos en el territorio de Chad (Ministère des Armées, s.f.). Asimismo, Francia posee fuerzas preposicionadas en los siguientes territorios africanos: Senegal, Costa de Marfil, Gabón y Djibouti (Ministère des Armées, s.f.). Los Elementos Franceses en Senegal (EFS) se crearon en el 2011 tras la firma de un acuerdo entre Francia y Senegal. Las Fuerzas Francesas en Costa de Marfil (FFCI, por su nombre en francés) se crearon en el 2015, luego de un acuerdo de asociación de defensa pactado en 2012 entre los Gobiernos de ambos países, y constituyen una de las dos bases de operaciones avanzadas de Francia en el continente. Los Elementos Franceses en Gabón (EFG) sustituyeron en 2014 a las Fuerzas Francesas en Gabón (FFG), presentes en el país desde su independencia en 1960. Las Fuerzas Francesas estacionadas en Djibouti (FFDj) se crearon tras la firma en 2011 de un Tratado de Cooperación en materia de Defensa y conforman la otra base de operaciones avanzadas.

² La Operación Palliser comprende uno de los ejemplos más conocidos sobre una potencia europea ejerciendo su influencia sobre una excolonia africana, ya que significó la intervención militar de Gran Bretaña en Sierra de Leona. Además, resulta importante señalar las misiones militares de la Unión Europea en África, que están integradas por elementos militares de los países que la componen. Un ejemplo es la Misión de Formación de la Unión Europea en la República Centroafricana (EUTM RCA).

³ Marruecos (1956), Túnez (1956), Guinea (1958), Senegal (1960), Mauritania (1960), Mali (1960), Burkina Faso (1960), Costa de Marfil (1960), Togo (1960), Benín (1960), Níger (1960), Chad (1960), Gabón (1960), Congo (1960), República Centroafricana (1960), Camerún (1960), Madagascar (1960), Argelia (1962), Comoras (1975) y Djibouti (1977).

⁴ El concepto de excolonias engloba tanto a las que fueron colonias como a los que fueron protectorados. En las primeras, las potencias colonizaron el territorio, lo que derivó en su conquista, el control de su población

afrontado algún conflicto bélico intraestatal y/o interestatal⁵; y en la posición de los candidatos políticos postulados en las últimas elecciones a presidente en Francia, llevadas a cabo el 10 de abril -primera vuelta- y el 24 de abril de 2022 -segunda vuelta-, acerca de la relación a mantener con esas excolonias. Si bien los candidatos políticos postulados en las elecciones presidenciales de 2022 son doce: Emmanuel Macron del partido político ¡En Marcha!, Marine Le Pen de Agrupación Nacional, Jean-Luc Mélenchon de Francia Insumisa, Éric Zemmour de Reconquista, Valérie Pécresse de Los Republicanos, Yannick Jadot de Europa Ecología Los Verdes, Jean Lasalle de Resistamos, Fabien Roussel del Partido Comunista Francés, Nicolas Dupont-Aignan de Levántate Francia, Anne Hidalgo del Partido Socialista, Philippe Poutou del Nuevo Partido Anticapitalista y Nathalie Arthaud de Lucha Obrera; en la presente investigación se tendrán en cuenta sólo tres. Estos son: Emmanuel Macron, Marine Le Pen y Jean-Luc Mélenchon.

Las excolonias francesas en África que han afrontado conflictos bélicos en el periodo seleccionado son las siguientes: el Reino de Marruecos, la República Centroafricana, la República de Camerún, la República del Chad, la República de Malí, la República del Níger y Burkina Faso.

Las preguntas a responder son las siguientes:

- ¿Cuál es el rol que mantiene Francia en aquellas excolonias africanas que han afrontado conflictos bélicos intraestatales y/o interestatales en el periodo de tiempo del 01/01/2020 al 01/07/2024 -actualidad- y por qué desarrolla ese rol?
- ¿Qué posición política mantienen los candidatos políticos postulados en las últimas elecciones a presidente, llevadas a cabo en abril de 2022, acerca de la relación a desarrollar entre Francia y esas excolonias?

y la administración de su sistema político. Los protectorados, como fue el caso de Marruecos, mantuvieron cierta autonomía política puesto que sus entidades políticas se encontraban compuestas por población local, empero la administración, la política exterior y la defensa del territorio estaban bajo control e influencia de un Estado extranjero.

⁵ El concepto de conflicto bélico corresponde a aquel en el que se enfrentan dos o más fuerzas beligerantes entre sí. Las partes conflictivas conforman grupos armados, que pueden ser tanto regulares como irregulares, dispuestos a luchar para cumplir con sus objetivos incompatibles y contrarios. Las partes conflictivas deben poder delimitarse correctamente, empero no necesariamente deben ser unidades políticas, sino que pueden ser unidades colectivas, como por ejemplo grupos paramilitares, organizaciones terroristas, etcétera. En los conflictos bélicos debe hacerse uso de la violencia de manera sistemática. Por lo que aquellos enfrentamientos y ataques esporádicos, ya sean o no unilaterales, no son considerados conflictos bélicos en la presente tesis. Las protestas y manifestaciones que derivan en represión y las tensiones tampoco son consideradas conflictos bélicos. "Se considera tensión aquella situación en la que la persecución de determinados objetivos o la no satisfacción de ciertas demandas planteadas por diversos actores conlleva altos niveles de movilización política, social o militar" (Escola de Cultura de Pau, 2023, p. 85). Además, la violencia puede o no ser organizada en los conflictos. Por último, los conflictos bélicos intraestatales son aquellos que ocurren dentro de un Estado, es decir, con fuerzas bélicas propias de ese país. Un ejemplo corresponde a las guerras civiles. En cambio, los conflictos interestatales son aquellos en los que el contrincante es otro Estado. En otras palabras, los interestatales son conflictos internacionales entre Estados.

En función de las preguntas de investigación presentadas previamente, los objetivos serán divididos en dos tipos. Por un lado, los objetivos generales a alcanzar consisten en exponer cuál es el rol que mantiene Francia en aquellas excolonias africanas que han afrontado conflictos bélicos intraestatales y/o interestatales en el periodo de tiempo de 2020 a la actualidad y por qué desarrolla ese rol en cuestión, e indicar qué posición política mantienen los candidatos políticos postulados en las recientes elecciones a presidente acerca de la relación a desarrollar entre Francia y esas excolonias. Mientras que los objetivos específicos consisten en comparar posicionamientos entre los candidatos y analizar posibles modificaciones o continuidades durante el periodo de tiempo seleccionado en sus posiciones, indagar sobre los conflictos bélicos que mantienen las excolonias, especificar intereses mantenidos por Francia en sus excolonias africanas con conflictos y examinar la influencia francesa ejercida sobre estas.

La justificación de la presente investigación reside en varios motivos. En primer lugar, se debe tener en cuenta que investigar el tema seleccionado es relevante principalmente para la disciplina de las Relaciones Internacionales, debido a que es importante crear conocimiento sobre la influencia de terceros Estados⁶ en conflictos y el rol que desarrollan en estos; así como también, resulta relevante generar conocimiento que permita desarrollar futuros análisis acerca de la influencia de potencias, en sus excolonias luego de la independencia de estas. Consecuentemente, el conocimiento que surja de esta investigación ayudará a definir cuáles son los intereses de aquellos terceros Estados que influyen en conflictos y de las potencias que continúan ejerciendo influencia sobre sus excolonias.

La siguiente investigación también es de relevancia para la disciplina debido a que es menester determinar cuál es el rol que mantiene actualmente Francia en los países del continente africano que fueron sus colonias en el pasado; especialmente, en los que poseen conflictos bélicos, ya sea intra o interestatales. A partir de esto, se podrá indicar el cómo y el por qué Francia continúa manteniendo en la actualidad influencia en aquellas naciones ya mencionadas. Asimismo, será posible indicar si la relación que mantiene Francia con las excolonias africanas forma parte de lo que en la disciplina de las Relaciones

_

⁶ El concepto de tercer Estado corresponde a un Estado el cual no es partícipe natural del conflicto, es decir que no es uno de los bandos beligerantes dentro del mismo, empero que sí influye en el conflicto a partir de diversos métodos englobados en la asistencia y/o confrontación a una de las partes. La asistencia y la confrontación pueden llevarse a cabo a través de medios directos, como la intervención militar en el conflicto, y/o indirectos, como el apoyo financiero, armamentístico, entre otros. Además, un tercer Estado es aquel que es externo al continente, en este caso: un Estado no africano.

Internacionales se denomina como "neocolonialismo"; para lo cual serán abordados los intereses franceses en el continente africano. Por otro lado, la investigación es necesaria para generar conocimiento nuevo acerca del rol que mantiene y del papel que desarrolla Francia en los conflictos de las excolonias que los poseen. Determinando así, principalmente, si forma o no parte de los mismos a través de una participación directa. En caso de ser la respuesta afirmativa, se buscará exponer cuál es el motivo por el que el país europeo forma parte de ese tipo de conflictos y ejerce su influencia en los mismos. También resulta interesante generar conocimiento sobre las posiciones de los candidatos políticos presidenciales acerca del rol a mantener por Francia en esos conflictos y de la relación que debe mantener su país con sus excolonias, debido a que se podrán analizar continuidades o modificaciones en sus posicionamientos políticos. Además, se podrá discernir si las diferencias ideológicas que mantienen los candidatos en la política interna francesa, también existen en sus propuestas de política exterior.

Por último, se debe tener en cuenta que la investigación estudiará sucesos que ocurren en la actualidad -los conflictos y la posición de los candidatos-, sobre los cuales no existe una gran cantidad y amplia variedad de literatura en la disciplina que los trate, los describa, los explique y los analice. Por lo que el conocimiento que surgirá de esta investigación será un aporte para la actualización y sistematización de estos temas.

Dicho esto, se procede a justificar tanto los casos como el periodo de tiempo seleccionado. Francia, por su parte, fue seleccionado primordialmente porque representa una potencia y un país relevante para el sistema internacional actual. En la disciplina se la caracteriza por ser el país más importante e influyente de la Unión Europea junto a Alemania⁸, tras la salida del Reino Unido -Brexit-; lo que determina que ciertos países

_

⁷ "Predominio e influencia determinantes, especialmente en el campo de la economía, por parte de antiguas potencias coloniales, naciones poderosas y empresas internacionales sobre países descolonizados o en vías de desarrollo" (Real Academia Española, 2014).

⁸ Según Fuentes (2004), Francia y Alemania son los dos mayores países de la Unión Europea (UE). "Francia y Alemania han sido durante años el motor del progreso económico del continente. Ambos países se consideran el núcleo duro de la UE y el eje sobre el que está gravita . . . París y Berlín se consideran el único eje" (Fuentes, 2004, p. 46). El autor (2004) destaca que Francia siempre ha mantenido aspiraciones de liderazgo europeo. Es importante mencionar que Francia y Alemania son dos de los seis países que en 1951 fundaron la Comunidad Europea del Carbón y del Acero, la cual fue renombrada en dos ocasiones: Comunidad Económica Europea (1958) y, finalmente, Unión Europea (1993). Asimismo, ambos países son miembros del espacio Schengen desde 1995 y de la zona del euro desde 1999. Alemania y Francia representan los mayores porcentajes del Producto Bruto Interno (PBI) total de la UE, con un 25,3% y 17,2%, respectivamente (Unión Europea, s.f.). Durante 2022, las importaciones de Francia con los Estados miembros de la UE significaron un 61,5%, mientras que con el resto del mundo representaron un 38,5% (Unión Europea, s.f.). Las exportaciones francesas durante el 2022 con los Estados miembros de la UE representaron un 56% y con el resto del mundo un 44%. Estos números demuestran la influencia comercial que posee Francia en la UE. En 2022 Francia fue el segundo país que más aportó y recibió de la UE, detrás de Polonia y Alemania respectivamente (Comisión Europea, 2023).

busquen imitar o tomar como ejemplo su accionar en materia de política exterior. Adicionalmente, Francia posee una amplia historia de colonizador, especialmente en África a lo largo del siglo XX. Como se ha mencionado previamente, Francia ha tenido bajo su dominio una importante porción de territorio del continente africano, del cual han surgido una veintena de países: el Reino de Marruecos (1956), la República Tunecina (1956), la República de Guinea (1958), la República del Senegal (1960), la República Islámica de Mauritania (1960), la República de Mali (1960), Burkina Faso (1960), la República de Costa de Marfil (1960), la República Togolesa (1960), la República de Benín (1960), la República del Níger (1960), la República del Chad (1960), la República Gabonesa (1960), la República del Congo (1960), la República Centroafricana (1960), la República de Camerún (1960), la República de Madagascar (1960), la República Argelina Democrática y Popular (1962), la Unión de las Comoras (1975) y la República de Djibouti (1977) (Se recomienda consultar el mapa del Anexo C). Evidentemente, Francia ha sido un Estado relevante en el imperialismo europeo sobre África. El norte del continente estuvo casi en su totalidad bajo dominio francés. Asimismo, tuvo colonias africanas tanto con salida al océano Atlántico como al Índico, lo que le otorgó oportunidades comerciales ideales. Por estos motivos, es necesario generar conocimiento del rol que mantiene Francia actualmente con sus excolonias y en sus conflictos. Además, tal cual será posible advertir en el estado de la cuestión, no existen antecedentes locales del problema a investigar. La literatura local argentina sobre Francia y sus excolonias africanas es mínima. Mientras que el Reino de Marruecos, la República Centroafricana, la República de Camerún, la República del Chad, la República de Malí, la República del Níger y Burkina Faso fueron seleccionados porque cumplen las características de poseer/ser parte de un conflicto bélico intraestatal y/o interestatal iniciado o mantenido durante el periodo de tiempo estipulado -2020 a día actual- y, efectivamente, son excolonias francesas. Si bien otras excolonias francesas de África han sufrido a lo largo de estos cuatro años golpes de Estado, ataques terroristas, manifestaciones y protestas que se tornaron violentas y en las que hubo muertos por represiones policiales, violaciones a los derechos humanos y tensiones, no se vieron

En términos políticos, Francia también posee una amplia influencia en la UE, puesto que posee 81 representantes en el Parlamento Europeo, número que lo posiciona como el segundo país con la mayor cantidad de eurodiputados, detrás de Alemania que posee 96 (Unión Europea, s.f.). Además, la UE posee tres sedes oficiales donde se encuentran localizadas sus instituciones. Una de las tres sedes es la ciudad francesa de Estrasburgo. Cabe destacar que Francia es el país más grande en términos de superficie de la UE con 638.475 kilómetros (Eurostat, 2024) y el segundo más grande en términos demográficos con 68.172.977 habitantes, detrás de Alemania con 84.358.845 (Eurostat, 2024).

Por otro lado, es menester tener en cuenta que Francia pertenece al Grupo de los Veinte (G20), el Grupo de los Diez (G10) y al Grupo de los Siete (G7), lo cual demuestra la relevancia de Francia en el sistema internacional actual.

directamente involucrados en un conflicto armado; por ello, no se ha considerado que han cumplido con las características necesarias para conformar uno de los casos de estudio. Es menester aclarar que los casos de Malí, Níger y Burkina Faso, al poseer características similares en sus respectivos conflictos y pertenecer a la misma región, serán estudiados en conjunto bajo la denominación de Sahel central (Se recomienda consultar los mapas del Anexo A).

La justificación de la elección de los últimos candidatos presidenciales franceses como caso a tratar, reposa en que el análisis a desarrollar permitirá visualizar posicionamientos de diversos partidos políticos e ideologías presentes en el sistema político actual francés. De los doce candidatos habilitados por el Consejo Constitucional para presentarse en las elecciones debido a que cumplieron las condiciones necesarias, en la presente investigación se analizarán tres: Macron, Le Pen y Mélenchon. Esto se justifica en que actualmente los tres son los mayores exponentes de los espacios más importantes de la política francesa. En efecto, fueron los candidatos con mayor caudal de votos en las elecciones presidenciales. En la primera vuelta Macron ocupó el primer lugar con el 27,85% de los votos, Le Pen el segundo con el 23,15% y Mélenchon ocupó el tercer lugar con el 21,95%. De esta manera, Macron y Le Pen pasaron a la segunda vuelta donde obtuvieron el 58,54% y el 41,46% respectivamente. Así, Macron fue reelecto. Cabe destacar que los tres candidatos a estudiar son políticos reconocidos en el panorama internacional actual, por lo que es necesario generar conocimiento sobre sus propuestas de relacionamiento con las excolonias en conflicto. Además, con los tres candidatos elegidos a estudiar es posible comprender la postura de las diversas posiciones en el espectro político ideológico: Mélenchon se ubica a la izquierda, Macron en el centro y Le Pen a la derecha.

La elección del periodo de tiempo se basa en que resulta de gran relevancia investigarlo en la disciplina de las Relaciones Internacionales, porque es un periodo contemporáneo; razón por la cual significa que el conocimiento que surgirá de la investigación será novedoso y funcionará como un aporte para la actualización y sistematización de los tópicos que abarca. El periodo elegido comprende desde dos años antes de las elecciones presidenciales hasta la actualidad -01/07/2024- debido a que de esta manera será posible visualizar un proceso, con continuidades y modificaciones en sus posturas y propuestas. Por otra parte, el 2020 es entendido como un punto de quiebre a nivel mundial de las relaciones internacionales entre Estados, tras el inicio de la pandemia del COVID-19.

Esta tesis parte teóricamente desde los denominados enfoques postcoloniales/poscoloniales/decoloniales de las Relaciones Internacionales. Los cuales se caracterizan por ser enfoques críticos que forman parte del Reflectivismo⁹, cuyo objetivo principal es la reconsideración y revisión de la disciplina y de las Ciencias Sociales en general. Estos enfoques se basan en un pensamiento no occidental y contra hegemónico. Comprenden que la disciplina de las Relaciones Internacionales es occidental anglosajona, determinando la necesidad de una mirada alternativa, desde la otredad, la alteridad. Los enfoques poscoloniales indican que ha habido una desatención por parte de la disciplina a diversos factores que no corresponden a aquellos reproducidos por las potencias globales. La división entre lo occidental y no occidental ha surgido tras la colonización llevada a cabo por países europeos en numerosos territorios del mundo. Según los enfoques decoloniales, Occidente ha desarrollado percepciones acerca de lo no occidental, que han persistido desde los inicios de las Relaciones Internacionales. Percepciones que han alimentado el discurso de lo no occidental como inferior. Por consiguiente, los enfoques poscoloniales buscan cuestionar la mirada occidental impuesta en la disciplina, que ha cooperado a la invisibilización de lo no occidental y ha legitimado la perpetuación del status quo en el sistema internacional (Moreno Aguilar, s.f.). Asimismo, instan a cuestionar los fundamentos históricos, ontológicos y políticos en los que reposan las Relaciones Internacionales.

Debido a la amplia gama teórica que reside en el término "enfoques" la siguiente investigación procurará seguir los tres lineamientos presentados por Fernando Galindo Rodríguez (2013). De manera que se entiende que los enfoques poscoloniales refieren a aquellas posturas que se aproximan al mundo internacional desde una perspectiva no occidental y subalterna, que señalan una correlación entre la experiencia y el pasado colonial de ciertos países con su poder actual y su posición en el sistema internacional, y/o que forman parte de la línea teórica desarrollada por autores provenientes de excolonias

-

⁹ Tras la desaparición del tercer debate en la disciplina de las Relaciones Internacionales, surgió el cuarto debate. La emergencia de este toma lugar en los noventa cuando se da una difuminación del debate interparadigmático que deriva en la síntesis de la mainstream, la síntesis neo-neo, de aquellos que habían discutido en el tercer debate: neorrealismo y neoliberalismo. Las versiones neo se acercan debido a sus puntos en común. Al ser teorías dominantes y corrientes hegemónicas con la misma ontología que es material, es decir que poseen una base en común, conformaron el Racionalismo. En el cuarto debate, el Racionalismo se enfrenta al Reflectivismo, el cual se encuentra constituido por varias teorías neomarxistas que son en su mayoría críticas, que poseen una ontología social, ideacional, y que reflexionan sobre la realidad. Estas teorías exponen que existe la posibilidad de cambio y transformación. En efecto, en el cuarto debate hay fractura y disidencia.

¹⁰ Son enfoques ya que no conforman una teoría académica tradicional y convencional, es decir que no conforman un cuerpo de pensamiento unificado, sino que refieren a un conjunto de ideas múltiples y diversas (Abrahamsen, 2003).

como las francesas (p. 86). Estos autores han escrito obras desde y sobre aquellos lugares que han sido invisibilizados por la disciplina. En conclusión, la presente tesis se basará en los enfoques poscoloniales que conciben la existencia de vínculos entre el pasado colonial y el orden internacional pos descolonización.

Teniendo en cuenta lo expuesto previamente, las siguientes hipótesis son las que se buscaran contrastar a lo largo de la investigación:

- Francia mantiene una participación activa en los conflictos bélicos intraestatales y/o interestatales de aquellas excolonias africanas que los han afrontado en el periodo de tiempo de 2020 a la actualidad -01/07/2024-, debido a sus intereses políticos, económicos/comerciales y sociales/culturales.
- Los candidatos presidenciales franceses ubicados a la derecha del espectro ideológico mantienen propuestas de relacionamiento y participación más activa en los conflictos de las excolonias, ya sea a través de medios directos como indirectos, que los que se encuentran a la izquierda.

Por último, es menester exponer cómo seguirá la investigación. El siguiente apartado corresponde a la revisión de antecedentes, también conocida como estado de la cuestión o estado del arte. En este se presentará una selección de trabajos que funcionarán de base para la tesis, acerca de lo que se ha escrito hasta la actualidad sobre el problema de investigación. Se buscará abordar desde lo general a lo particular. Lo particular entendido como los casos seleccionados a estudiar. Luego de la revisión de antecedentes, seguirá un apartado referido al marco teórico, donde se desarrollará sobre la teoría presentada brevemente en los párrafos previos. Se indicará cómo se generará el nuevo aporte de conocimiento de la tesis desde los enfoques poscoloniales. Asimismo, en el marco teórico se incluirá la conceptualización de ciertos términos. El siguiente apartado corresponde al diseño metodológico, en el cual se determinará el tipo y modelo de investigación, y se realizará la operacionalización de las hipótesis. Tras el diseño metodológico se exhibirá el análisis empírico de los datos. Este consiste en el desarrollo de la investigación, el cual se dividirá en tres capítulos con el fin de presentar los diversos análisis y resultados de manera ordenada. El primero abordará brevemente la historia de Francia en África, en especial desde la etapa colonial e imperial hasta la independencia de sus colonias, teniendo en cuenta su rol y sus intereses. En el segundo se presentarán los conflictos de las excolonias a estudiar y el rol que mantiene Francia en los mismos. En el tercer y último capítulo se identificarán las propuestas de relacionamiento con esas excolonias mantenidas por los candidatos presidenciales y el rol a desarrollar, según sus percepciones, en los

conflictos. La tesis finaliza con las conclusiones. En estas reflexiones finales se expondrán los resultados alcanzados, haciendo hincapié en el nuevo conocimiento generado. Las conclusiones permitirán responder a las preguntas de investigación, en concordancia a los objetivos y las hipótesis. Se cierra, finalmente, con la bibliografía.

Antecedentes

Debido a la complejidad del problema de investigación, se decidió que la revisión de antecedentes será realizada desde lo general hacia lo particular. En otras palabras, primeramente se tendrán en cuenta aquellos textos referidos a cuestiones más generales, para luego continuar con textos que traten los casos seleccionados a analizar en específico. Por lo cual, los primeros trabajos que funcionarán como antecedentes para la presente tesis permitirán comprender cuál es el rol que mantienen los denominados tercer Estados -se hará hincapié en las potencias- en conflictos bélicos pertenecientes a otras naciones. A continuación, se analizarán textos que expongan acerca del rol de países europeos en conflictos africanos a partir del trabajo en conjunto enmarcado en la Unión Europea. Finalmente y para proseguir con los casos de estudios particulares del problema de investigación, se tendrá en cuenta una selección de textos referidos a Francia y su política exterior con sus excolonias africanas. Estos escritos permitirán determinar el rol de Francia en sus excolonias con conflictos. Se contemplarán los intereses y beneficios franceses, las consecuencias de su influencia en las excolonias de África, entre otras cuestiones. De esta manera, es posible destacar el recorrido del estado del arte desde los textos más generales a los que analizan el caso francés en particular.

La influencia de terceros Estados, especialmente de potencias, en conflictos no corresponde a un suceso desconocido e inédito, sino que desde tiempos inmemorables aquellas sociedades con mayores capacidades materiales han ejercido tal accionar. Históricamente los Estados más poderosos han desarrollado relaciones de dominación o cooperación con los más débiles, según su propia percepción e intereses. Así, las potencias han logrado imponer en el sistema internacional un ordenamiento institucional jerárquico donde se posicionan en el nivel más alto, garantizándose ciertos beneficios y permitiéndose efectuar diversas conductas (Calduch, 1991). Un claro ejemplo de estas conductas han sido las denominadas guerras proxy¹¹, llevadas a cabo sobre todo durante la Guerra Fría. Las guerras proxy, desatadas por las potencias en áreas de conflicto fuera del frente occidental

_

¹¹ "Se trata de una guerra donde las grandes potencias utilizan a terceros (mercenarios encubiertos, grupos guerrilleros revolucionarios, yihadistas, etc.) como sustitutos" (Cuneo, 2019, p. 19).

(Tafotie e Idahosa, 2016), han acontecido incluso en suelo africano. Precisamente, los autores Tafotie e Idahosa (2016) exponen acerca de guerras proxys realizadas por influencia de las potencias, actuando como terceros Estados, en África.

No obstante, más allá de los intereses y del accionar tendencioso de las potencias sobre diversos países de África, es menester aclarar que tradicionalmente las disputas africanas se han caracterizado por ser de naturaleza territorial y étnica (Ward, 2021). Y a pesar de lo mencionado acerca del establecimiento de guerras proxy en territorio africano, resulta necesario indicar que en ciertas ocasiones las potencias han mantenido un papel, un rol pacífico, generando instancias de paz en un continente con numerosos conflictos (Cohen, 1994). Por lo que el rol de las potencias como terceros Estados en conflictos, varía según sus propios intereses de ese determinado momento; así como pueden fomentar la paz, también poseen las facultades necesarias para incitar mayores niveles de violencia. Consecuentemente, las potencias poseen la capacidad de guiar tanto el desarrollo de los conflictos como su resolución, a partir de cambios sociales y económicos (Coccia, 2019).

Ahora bien, debe señalarse que a partir de la década del noventa las potencias europeas recurrieron al trabajo en conjunto para ejercer su influencia en conflictos africanos. Olsen (2009) expone acerca de las prevención y la gestión de conflictos de la Unión Europea en África, indicando sus esfuerzos para desarrollar una política militar que le permitiera ejercer ese accionar. Cabe destacar que el rol de la Unión Europea en conflictos africanos se rige en base a los intereses mantenidos por las naciones componentes de tal entidad; por lo que su influencia y accionar se modificará según las percepciones sostenidas por los países europeos. Olsen (2009) resalta que Francia, al ser un Estado miembro relevante de la Unión Europea, ha guiado la política militar europea de gestión y prevención de conflictos africanos. Es posible comprender que Francia utiliza su poderío en la Unión Europea como una herramienta fructífera para ejercer su influencia; herramienta que le puede permitir alcanzar más objetivos que aquellos a los que alcanzaría actuando exclusivamente de manera unilateral. Durez (2020) amplía lo mencionado exponiendo que en los noventa surgió una europeización de la política africana de Francia que le permitió a los dirigentes franceses legitimar nuevamente su accionar en África.

Francia, tanto de manera unilateral como en conjunto a otras naciones a través la Unión Europea, ha influenciado en numerosos conflictos africanos mediante, por ejemplo, la intervención militar, la cual comprende una decisión de la alta política (Gegout, 2017). Las intervenciones militares en conflictos pueden ocasionar agravios en la seguridad del país que interviene, generando pérdidas de recursos humanos, militares, financieros, entre